
执着创投初心

在做投资之前，作为一名创二代，毛
奇耀管理着宁波八方集团的建筑与房地产
业务。八方集团是宁波知名企业，创办于
1995年，其前身可追溯至上世纪70年代毛
奇耀的父亲毛伟芳带领的一家社办企业。

1998年，毛奇耀赴加拿大求学，就
读于多伦多汉伯大学企业管理专业。在加
拿大，他注重实践，在多伦多的一家咨询
公司实习，受到国际化、现代化思维的熏
陶，开阔国际视野、增加人生阅历的同
时，触摸国际先进的管理经验。回国后的
他，并未选择八方集团，而是进入了中国
联通宁波分公司GPS项目部，由一般职
员干起，后担任该部门经理。在父亲的召
唤下，他工作半年后回到了八方集团。
2000年年底起，毛奇耀开始负责集团旗
下的八方建筑公司，从几百万元的施工协
议到数亿元的工程合同，他羽翼渐丰。经
过几年的摸爬滚打，由于行业相关性，又
逢房地产行业窗口期，毛奇耀带领八方集
团地产板块渡过了这个行业最汹涌的发展
阶段。

“在这变革的时代，仅仅埋头苦干是
不行的，还要时不时抬头看看周围，学会
巧干。”如今，毛奇耀愈发坚信股权投资
是现代企业发展的必然。无论是传统产业
还是新兴产业，都是如此。在他看来，父
辈实业企业家的管理风格是稳扎稳打，然
而在这个时代，如果束缚太多将会错失一
些机会。

“目前，甬商群体里也有为数不少的
企业家开始去做投资。你有什么好的建议
给到他们？”记者问。

毛奇耀说，做投资首先要学会“借
力”。“我们并非三头六臂，再能干的企业
家也不是事事都擅长，一定要学会选择合
适的人，组建强大的专业团队。还是那句
话，专业的人做专业的事。”他说。

“和以前管理企业不同，做投资最大
的好处就是比以前轻松一点，不必事必躬
亲。现在，我周末的时间能自由安排
了！”毛奇耀说。在他看来，创投可以有
梦想，也可以有情怀。比如支持一个企
业、一个产业发展的梦想，支持区域经济
发展的情怀等等。他说，创投公司在帮助
别的企业成功的同时，也是在为中国经济
出力，并且为自己实现创造价值的梦想。

执着创投初心，守得一树花开。从默
默无闻的初创期一步步发展至今，毛奇耀
以专注的态度、专业的判断，用卓越的业
绩赢得了市场的认同，也为中国创投行业
的发展添上了亮丽的一笔。
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投资蔚来汽车最忐忑

做投资，有没有看走眼投错了或与
优质项目擦肩而过的情况呢？毛奇耀
说，知名项目一般不会错失，也有错过
优质项目的时候，但比较少。2019年下
半年，错过了一个投资基金项目。这支
投资基金打法独特，聚焦新三板精选
层，看中的是后来的转板。虽然失之交
臂，有些遗憾，但毛奇耀的心态很好。

“知天命，尽人事，努力了就行，不可
能事事如愿。”他坦言，在投资中有很
多运气成分。目前空中商学院投资的20
多个项目，真正死了的项目倒还没有，
但也有两三个生存艰难的。

项目见多了，眼光就会“毒”很
多。毛奇耀说，炒得火的不一定很好，
像共享单车，以为是一个风口，但小黄
车黄了，当初有机会投ofo，但后来放
弃了。

毛奇耀说，让他最操心的项目是蔚
来汽车。作为造车新势力的代表，蔚来
汽车的股价曾经上演过过山车行情，让
投资者心惊肉跳。刚投资蔚来汽车时，
其估值为26亿元。随后它在纽交所上
市，市值达118亿美元，但随后又跌到
了10多亿美元。作为投资者的他们都
捏了一把汗，好在后来股价又上来了。

“在投资中，我们看项目，也会讲
情怀。”毛奇耀说，蔚来汽车的创始人
李斌曾经是易车网的创始人，带领易车
网成功在美国上市。他们之所以投资蔚
来，即有考虑未来市场的成分，也有被
他的情怀与梦想所感染的成分，但互联
网造车烧钱实在太厉害，仅2017年-
2018年，蔚来就烧掉了上百亿，其中大
部分花在研发上，它花巨资在全球建了
9大研发中心。

“成熟的投资人要做好亏的打算，
不管项目表现如何，要用平和的心态去
看。”毛奇耀说，目前，中国智能制造
迎来发展的好时机，新兴制造业将是其
投资重点。另外，消费必然是下一轮经
济增长的主要动力。儿童、老人、中高
端消费群体将是未来消费领域内增长最
快的三个群体。

毛奇耀说，对于VC阶段或早期项
目，他有一个“五不投”原则：一是大
学生初创的不投；二是夫妻档公司的不
投；三是股权不合理的不投；四是靠关
系资源的不投；五是比超马化腾的不投。

伴随着创投行业的跌宕起伏，空中
商学院积蓄力量、稳步发展，投资的项
目绝大多数都按照当初的预期发展，步
入了快速增长的轨道。
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